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　　“让每一个孩子享受公平而有质量的教育，这是
教育的目的，也是我们每一位教育人最大的心愿。”
这是五年前第一次参加全国两会的马恒燕面向国内
外媒体讲述的一句话。
　　宁夏银川市二十一小学党总支书记马恒燕至今
已从教39年，先后当过体育、数学和思政老师，抓过
后勤、管过教务。2018年，她当选第十三届全国人大
代表。
　　“人民选我当代表，我就要为老百姓解难事、办
实事。”马恒燕说，履职以来，她一共提出意见建议40
多条，每条意见建议都是落地有声。
　　2018年在全国两会“代表通道”上，马恒燕分享
了宁夏中宁县宽口井中石油希望学校学生柯原的信
被航天员景海鹏“选中”朗读、以及这群山里娃组成
合唱团登上第十三届中国国际合唱节舞台的故事。
　　原来，在教育扶贫制度下，银川市二十一小学结
对帮扶中宁宽口井中石油希望学校。借助互联网，
城市学校的课堂、教研活动和先进教育理念被输送
到乡村学校，乡村学校老师的综合素质得到了提升，
孩子们的精神世界也丰富了。
　　“希望有更多‘柯原’出现，所以我呼吁国家继续
加大对宁夏‘互联网+教育’的支持。”马恒燕说。
　　当年7月，教育部批复宁夏建设全国“互联网+
教育”示范区，更多资金、更多人才涌入宁夏，不断优
化这里的教育生态。如今，在宁夏，农村学校“粉笔、
教案、黑板”的传统教学方式已逐渐转变为“宽带、视

频、远程教学”的现代化教育手段，越来越多的农村
孩子能唱歌、会画画，学习成绩提升了，就连性格也
变活泼了。
　　这五年，马恒燕马不停蹄。她加强培训学习、不
停走访调研，努力提升履职能力，让自己的意见建议
不只是“泛泛而谈”，而是切中核心。
　　了解到北方学校烧煤取暖成本高后，为让孩
子们冬天也能在温暖的教室里上课，她建议实施

“北方地区农村学校、幼儿园暖冬工程”。这一建
议很快得到落实，国家提高了生均公用经费标准。
　　2019年参加一次调研座谈会时，马恒燕建议完
善教师准入制度，把好入口关，尽快推行性侵害未成
年人犯罪信息库和入职查询制度的建议，得到高度
重视。随后，我国出台一系列文件、措施，又为未成
年人筑起一道防护墙。
　　“双减”政策下，马恒燕看到一线教师工作量、在
校工作时长的增加，呼吁减轻教师负担并提供有效
激励与保障，让教师付出有回报，让更多人愿意留在
教师队伍里。
　　这样的“鼓与呼”还有很多：规范管理“小饭桌”
和“托管中心”，解决家长们的后顾之忧；增加教师编
制，解决学校教师短缺的困难；加强学生法治意识，
加大对未成年人保护和预防未成年人犯罪力度……

“大家对教育有很高的期望，我总想利用自己的力
量，能推进一步是一步。”马恒燕说。
　　马恒燕说，推进教育公平没有终点，未来她会一

如既往把好理念、好做法推荐出去，让更多孩子在家
门口就能享受到优质教育资源。

　　【记者手记】

　　马恒燕在宁夏教育界有着传奇色彩——— 体育老
师出身，先后担任三所学校的校长。
　　采访中她告诉记者，正是体育培养了她不怕苦
的精神和坚强的意志力，让她在每一个岗位都“拼尽
全力去做好”。因此，面对如何当好全国人大代表这
张“考卷”，她同样靠着拼搏的精神、专业的能力和为
民“鼓与呼”的决心，交出令人满意的“答卷”。
　　40多条意见建议，每一条都切中当下教育的痛
点和堵点。这固然与她一直在教育一线、有切身体
会有关，但也离不开她牺牲休息时间不停走访调研，
从大量素材中梳理出共性问题。每到一所学校，她
不仅和校长谈，还要跟老师们交流；学校开家长会，
她会赶来听取家长们对教育的“吐槽”和期盼；她更
牵挂教育的主体，常常召集学生开“闭门座谈会”，让
孩子们畅所欲言……
　　作为一名从事教育报道的记者，我见证了“互联
网+教育”在疫情下如何有效保障教育教学顺利开
展，看到了“双减”后孩子们脸上明显增多的笑
容……这些离不开马恒燕等人大代表的呼吁，更离
不开如马恒燕一样的教育人孜孜不倦的努力、默默
无闻的奉献。
          （新华社银川2月20日电）

代表委员履职故事
　　雨水到，菌菇笑，喜湿喜温的
菌菇最能体会春天的湿润与暖意。
位于闽东山区的古田县拥有“中国
食用菌之都”美名，春回大地，当地
食用菌种植、生产正迎来今年第一
个旺季。
　　位于大桥村的古田县大桥鑫
利食用菌辅料市场里一片忙碌，工
人们忙着将一袋袋棉籽从仓库中
搬出装车，满载后的卡车马不停蹄
前往市场门口称重过磅，赶赴下一
个目的地……经由市场售出的棉
籽、麸皮等食用菌辅料将被运送至
各个加工厂，经过消毒灭菌等一系
列工序加工后，制成承载食用菌生
长所用的菌包，最后送至菇农
手中。
　　“今年开春食用菌行情比较
好，大家都比较有干劲！”大桥村党
总支第一支部书记李胜说，开春以
来，银耳等食用菌销售价格迎来一
次上涨，间接带动了辅料销售，市
场平均每日售出500多吨辅料，销
量同比去年增长约20%。
　　食用菌辅料销量上涨的同时，
食用菌菇棚“光伏+”改造项目也
让不少菇农尝到了甜头。
　　不同于“塑料布墙+茅草棚
顶”的传统菇棚，在吉巷乡前垅村，
高大的标准化菇棚鳞次栉比，棚顶
一块块太阳能板映射着明亮的阳
光，棚中高大的木架上，一排排菌
包俨然排列，前垅村菇农兰前正忙
着采摘今春第一茬猴头菇，采下的
猴头菇经烘干装袋后码满了自家
一楼客厅。
　　“新菇棚里既宽敞又清爽，不仅可以放下更多菌包，人在棚里
操作也更方便。”兰前说，自己管理的30多个菇棚完成一茬采摘可
以获得20000多斤干品猴头菇，亩产量超6000斤，受惠于菇棚改造
项目，村里菇农干品猴头菇亩产量普遍提高了25%左右。
　　吉巷乡党委副书记卢仁泓介绍说，曾经的菇棚低矮杂乱且憋
闷，不时因电线短路、菌菇呼吸作用放热引发火灾，改造后的新菇
棚通过专门规划电线线路和通风设计，大大降低了火灾隐患，不
仅如此，全村棚顶的太阳能板每月还能产生约25万千瓦时的清洁
电力。
　　前垅村猴头菇收获正忙，银耳精深加工也马力全开。宁德晟
农农业开发有限公司冻干银耳羹生产车间里飘着香甜的味道，经
过清洗、切割，一朵朵晶莹剔透的银耳被熬制成热气腾腾的银耳
羹，送入冻干机加工36个小时后，一块块冻干银耳羹“出炉”，静静
等待消费者用热水赋予第二次“绽放”。
　　凭借冲泡即食的便捷性，冻干银耳羹赢得了很多年轻人的青
睐。“今年前来洽谈的客户明显多了不少，开年订单量较去年同期
增长了近30%，可以预见，目前的6条冻干银耳羹生产线很快就要
饱和运行。”宁德晟农农业开发有限公司董事长郑开亮介绍说，相
较于直接销售干品银耳，经过精深加工生产冻干银耳羹不仅提升
利润约30%，还带动超120名工人稳定就业。
　　古田县食用菌产业发展中心主任周翔说，近年来，古田县不
断推进食用菌产业转型升级，目前已经初步完成食用菌产业园区
域化布局，食用菌三产融合发展势头良好，预计2023年全产业链
产值将达到260亿元。
               （新华社福州2月21日电）

全国人大代表马恒燕：

让公平而有质量的教育惠及每个孩子
新华社记者 艾福梅
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　　新华社上海2月21日电 （记者 胡洁菲）共计
8章、65条，包含23张图集、58个近期重点项目……21
日在上海举行的新闻发布会上，自然资源部国土空
间规划局局长张兵表示，近日获批的《长三角生态绿
色一体化发展示范区国土空间总体规划(2021—2035
年)》，是《全国国土空间规划纲要(2021—2035年)》印
发后，首部经国务院批准的跨行政区国土空间规划，
为其他地区编制和实施区域性国土空间规划积累了
经验、提供了借鉴。
　　横跨沪苏浙的长三角一体化示范区，是长三角一
体化国家战略的先手棋和突破口。示范区总规是长三
角一体化示范区规划、建设、治理的基本依据，要纳入

国土空间规划“一张图”并严格执行，强化底线约束。
　　“作为全国首个跨省域国土空间规划，该规划无
论是在技术路径还是协调的方法机制方面，都没有
先例可循，在处理技术性问题、兼顾各方诉求等方
面，克服了诸多挑战。”长三角一体化示范区执委会
副主任张忠伟说。
　　示范区总规在空间战略上坚持生态优先、绿色低
碳发展，明确“不搞集中成片、大规模、高强度开发建
设”。根据示范区总规，到2035年长三角一体化示范区
规划建设用地总规模控制在803.6平方公里以内，较现
状建设用地减少15.7平方公里。同时，示范区将促进
绿色低碳发展，到2035年河湖水面率不低于20.6%，森林

覆盖率大于12%，绿色交通出行比重提升至80%。
　　深化互联互通，长三角一体化示范区将打造高
效快捷的交通网络，构建由干线铁路、城际铁路、市
域铁路、城市轨道交通等构成的多层次轨道交通系
统，建设“轨道上的示范区”。
　　强化优质共享，长三角一体化示范区将统筹推
进公共服务高品质发展。到2035年，争取在示范区
布局6处国家三级以上博物馆，布局3处双一流建设
高校（校区）。
　　张忠伟表示，下一步两省一市将在自然资源部
指导下，以实际行动把示范区发展蓝图转化为高质
量的可视化成果。

长三角一体化示范区国土空间总体规划获批


